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　　諸位法師、諸位同修：大家好！
　　今天是二Ｏ一七年三月四日，是章嘉大師示寂六十週年紀念日
，明天是韓館長生西二十週年的紀念日，澳洲淨宗學院這兩天特別
為此舉辦「先師長善護追思紀念法會」，意義殊勝、深遠。許多同
修從世界各地趕來參加追思會，我們在此祝福追思法會圓滿成就！
古人常講：「落其實者思其樹，飲其流者懷其源」，吃到樹上的果
實就要想到結出果實的樹木，喝到河中的水就想到河水的源頭。這
是提醒我們，無論出家、在家，決定要飲水思源、知恩報恩。任何
人對我們有絲毫關懷、愛護、幫助，我們念念不忘，還要將自己修
持的一切功德都迴向給這些護持、幫助過我們的人。
　　「淨業三福」是修學佛法的最高指導原則，第一福是三福的根
本，第一句話是「孝養父母」，第二句話是「奉事師長」。不孝父
母、不敬師長，是一切禍患的根源，你就要受老天的懲罰。佛經裡
面說：「善知識者，是汝父母，養育汝等菩提身故」。身命得自於
父母，慧命得自於老師，老師的恩德跟父母是平等的，怎麼可以不
敬老師？現在聖教推行最大的麻煩，就是學生不信老師。所以這麼
多年來我講經的道場，現在是攝影棚，都把老師的照片掛在我的對
面，每一次講經的時候，都是在向老師做報告。
　　我學佛六十六年了，佛法是方東美教授他老人家介紹給我的，
如果不是他介紹，我是不會走入佛門來的，因為我從小總以為佛教
是迷信，不願意接觸。方老師跟我講了一部哲學概論，最後一個單
元是「佛經哲學」，我是從這個地方入門的，這才知道佛門經典是



大學問。你看，我這一生過的，確實是他老人家所說的，「學佛是
人生最高的享受」。我感謝老師，要是沒有老師指導，我怎麼會有
這麼幸福？怎麼會有這麼快樂！可能很早就不在人間了。老師這條
路指得正確，我們走對了。
　　以後我認識章嘉大師，大師對我非常愛護，每一個星期給我兩
個小時，至少也是一個小時。他老人家教我讀《釋迦譜》、《釋迦
方志》，跟我講：「你想學佛，要先認識釋迦牟尼佛，你才不會走
入歧途。」所以這也是特殊的因緣，好像一般老和尚接引初機，都
不是這樣的教學方法。這樣我們才真正認識釋迦牟尼佛，看了之後
，他不像是宗教家，而是一位教育家，多元文化的義務工作者。
　　出家從事講經這個工作（現在人講這個行業），這是章嘉大師
替我選擇的，教導我完全是正確的方向、目標。但是話說得容易，
真正去落實就不是一樁容易的事情，特別是在這個時代，名聞利養
、嫉妒障礙的情況愈加嚴重，怎麼辦？那就是章嘉大師第一天見面
，我向他老人家請教，也是我得到利益最大的，影響我一生的。我
說我知道佛法無比的殊勝，有沒有方法讓我很快就能夠契入？我這
個問題提出，章嘉大師看著我，看了半個小時，一句話都沒說。他
看著我，我看著他，在他家的小客廳，半個小時，這個心完全定下
來了，他老人家說了一個字：「有！」我們耳朵都豎起來，「有」
，這個字下面他就不說話了。停了應該有十分鐘，有這麼長，告訴
我六個字：「看得破，放得下」。
　　這種教學法，我沒遇著過，沒遇見過。我要把這個話說明白，
告訴同修。為什麼？那就是方老師告訴我的，這六十六年前，我那
個時候見方老師，目的是想到學校去旁聽他的課程，我們見面他告
訴我：「現在的學校，先生不像先生，學生不像學生，你要到學校
去旁聽，你會大失所望」。當時我聽到這幾句話，我覺得老師對我



的期求完全拒絕了，心裡很難過。為什麼？他說得很清楚，學校先
生不像先生，學生不像學生，這是六十六年前說的話。我過了幾個
月，我才完全明瞭，我們這個時代，孝道沒有了，師道沒有了。老
師肯教，不是不肯教，學生不肯學，不肯好好的學。所以我向章嘉
大師請教，問一個問題，他看了我半個鐘點，什麼原因？我們年輕
，心浮氣躁，這樣的心態老師是不會說話的，一定要等你整個人心
定下來了，他才跟你說話。所以他看了我半個鐘點，我也看他半個
鐘點，心定了他才說。你看說一個字，「有」，這一有，我心又浮
起來了，我念頭又起來了，他又不說話了。等了十分鐘，才教給我
「看得破，放得下」六個字。就這麼簡單的六個字，我差不多花了
四十分鐘，那是什麼？耐心！你有沒有誠意。所以，一定要等你、
看到你心浮氣躁完全化解了，才跟你講話，要不然他不說話。他就
是看著你，讓你定下來。到以後我明白了，每一次去恭恭敬敬，一
句話不說，心整個定下來，他才會很喜歡跟你講話。
　　方老師亦如是。方老師不讓我到學校旁聽，我沒有想到他要我
到他家裡上課，每個星期天到他家裡，上午九點半到十一點半兩個
小時，學生我一個，老師也一個，我的課是在他家裡上的。什麼原
因？我很好學，我希望學，真學，不是開玩笑的，所以我的課程是
在他家裡學的。跟章嘉大師，也是在章嘉大師家裡學的，學生只有
我一個。大師沒有客人，至少給我兩個小時；有客人，一個小時，
他要留一個小時給我。我一生感恩！佛學能入門、能夠奠定基礎，
沒有這兩個人，我不知道世間有佛法，也不知道佛法的殊勝。我要
把這個狀況告訴大家，讓大家知道，真正的老師是很喜歡教人的，
就怕沒有傳人。總希望能傳給下一代，一代一代傳下去，不要消失
了，這是老師。做學生要認真，尊師重道，認真學習，要把老師所
教的都能夠落實在自己生活當中，遵守老師的規矩。



　　我跟章嘉大師三年，當時他教我看破放下，我問他老人家，從
哪裡下手？他告訴我，從布施。我跟他，他老人家六十五歲，六十
八歲圓寂，這三年當中奠定了學佛的基礎。章嘉大師走了之後，朱
鏡宙老居士介紹我認識李老師。中國人講守規矩，講求師承，一定
要遵守老師的規矩。我當年到台中親近李老師，那一年三十一歲。
跟李老師見面，老師就跟我約法三章：第一條，你到我這裡來，依
我為師，從今天起，一切法師、居士大德們他們講經說法不准聽，
這是第一條；第二條，從今天起，你想看的書，無論是佛書、是世
間書籍，一定要經過老師同意，老師不同意不准看，這第二條；第
三條，你過去跟方老師學的、跟章嘉大師學的，我一概不承認，統
統作廢，從今天起，一切從頭學起。你能接受，你就留在這裡好好
的學習；不能接受，你就另請高明。我想了二、三分鐘接受了，因
為老師這些話乍聽起來好像很跋扈，但是我知道李老師是真正善知
識。朱鏡宙老居士給我介紹，周邦道老校長親近李老師多年。周老
師是我抗戰期間，念中學時候的校長，晚年拜李炳老做老師，跟他
學佛。有這些前例在，這些都是我生平尊敬的人，所以我知道李老
師是善知識。
　　周校長一生大愛天下、大公無私，是我們同學們公認的當代的
聖人。我是出家剃度兩年後才受戒，出家那一年三十三歲，受戒的
那一年三十五歲。那個時候，受戒要繳費，我那個時候剛出家，沒
人供養，繳不起學費，所以沒有辦法去受戒。老師勸我去受戒，他
說你受戒的費用，我們校友會的同學支持你。校長帶頭，大家幫助
，是這樣子到八堵去受戒的。
　　我在台中學經教的時候，李老師跟我講過很多次，他說你將來
講經，講得不好還沒關係；如果講得很好，你就走投無路了，這是
老師對我的警告。韓館長是我的忠實聽眾，幾乎講經每堂課她都不



缺。她了解這個環境，知道我的困難，帶我到她家裡去參觀，我看
那環境還相當幽靜，是台北市的一個郊區，很難得的一個修學環境
。我就把這個事情向李老師報告，要韓館長跟我一起去見李老師，
李老師同意，所以我就到她家裡住，沒有想到一住住了十七年。十
七年之後，我們有一個景美圖書館，「景美華藏佛教視聽圖書館」
，館長請她擔任，她很能幹，世法、佛法都有基礎。照顧我三十年
，到她臨走。如果沒有這個護持，那就是李老師所講的走投無路。
我從老師那裡學到布施、持戒、忍辱、精進、禪定、般若，在韓館
長這個道場落實了。沒有這三十年，煩惱習氣怎麼能斷得了？不容
易！你們不如我，你遇不到韓館長這麼多的折磨。說老實話，你也
沒有那個耐心能夠忍受三十年的折磨，這樣你怎麼會有成就？你不
能成就。三十年的磨鍊，讓我在佛法修持上得其門而契入。
　　我們有幸在這一生當中得人身、聞佛法，更難得的，遇到好老
師的指導，遇到善知識的護持，老師跟護法少一個都不能成就。在
修學成就過程當中，護法比弘法還要重要，所以我常說，弘法的是
菩薩，護法的是佛陀。這個護法要是不內行，隨順感情、習氣，高
興我就做，不高興就退心不做，這樣佛法很難久住世間。所以這些
年來我感觸很深，弘、護雙方都必須深入經藏。你每天不讀經，不
親近佛陀，你就親近妖魔鬼怪。什麼是妖魔鬼怪？胡思亂想就是妖
魔鬼怪；是非人我、五欲六塵、貪瞋痴慢，這些都是妖魔鬼怪。無
量劫來，我們的真心本性就被這些東西染污了，起心動念為我。輪
迴心學佛還是造輪迴業，這個同學們不能不知道。
　　我這一生給大家做很好的榜樣，有章嘉大師、李老師、方老師
、周老校長表演老師的榜樣，有韓館長表演護法的榜樣。這就好像
在演一台戲一樣，演得很成功，演得很逼真，聰明人、覺性高的人
看到了，就知道應該怎麼做法。章嘉大師告訴我，「佛氏門中，有



求必應」。只要我們把心念從自私自利迴轉為大公無私，業障就消
除了；消除業障，你自然就生智慧，智慧才能解決一切問題，智慧
才能真正達到有求必應的果德，才能得到佛菩薩真實的受用。
　　我把這些貢獻給大家，祝福大家也能夠得到人生最高的享受。
祝福諸位、各個宗教和睦共處，為世界帶來安定和平！因為宗教的
團結，在今天比什麼都重要。佛門要團結，佛門不團結，佛教會在
這個世界消失；宗教不團結，世界和諧永遠不會實現。要想世界和
平，必須宗教團結。我在一九九八年、一九九九年住在新加坡，將
新加坡九個宗教團結成為一家人，宗教非常的興旺。澳洲移民部長
知道這樁事情，我們見過兩次面，他希望我到澳洲來，幫助澳洲團
結宗教、團結族群，我答應了他，所以我離開新加坡，移民到澳洲
來。他給我很多方便，給我很多優待、很多的幫助，所以到澳洲來
也做得很成功。這個成功今天我們才看到，也就是我們在澳洲圖文
巴這個地方用了十三年，宗教團結成一家人。最近這三年，每一個
宗教的朋友見面，都希望我們要把這個影響帶給社會、帶給全世界
，所以這個三年，我們的市長在聯合國做了三次報告。這兩天我們
邀請聯合國的大使，就是每個國家駐聯合國的大使，我們邀請了十
二位，這兩天就要到了，讓他們來看看我們圖文巴宗教團結、宗教
和諧，不同的族群、不同的種族、不同的文化、不同的信仰在一起
居住，也像一家人、像兄弟姐妹一樣，他們會在聯合國給我們傳播
。我們希望全世界所有宗教都能夠像我們一樣團結成一家人，希望
世界永遠沒有戰爭，永遠安定和諧，這是我們真正用意。希望他們
來參觀考察，我們做好榜樣給他們看，給他們很好的印象。謝謝大
家！
　　
　　


